

Una Compañía formada en San José

Mañana por la noche debutará en el Teatro América una Compañía de Operetas y Zarzuelas que ha sido formada en San José, contando con elementos nacionales y extranjeros.

Figuran en ella como principales partes Gloria de Armiñán y el barítono Ramos que ha trabajado en nuestros teatros.

El Municipio comprará una motocicleta

El automóvil del servicio de fiscalización de peones municipales lo ha tomado para sus trabajos el ingeniero Víquez.

El empleado que perforaba las tarjetas de los peones y empleados tiene que hacer sus largos viajes a pie. Por eso anoche se acordó que se le compre una motocicleta mecánica para lo cual se tomará del sobrante de los fondos de 1926.

El gasto con llantas, gasolina y repuestos no será menor de \$2000 al año.

Directiva con más de dos mil firmas

La Directiva principal del cantón central de Cartago, del Partido Unión Nacional, que se publicará la semana próxima constituye una novedad política.

Aparecen en ella nada menos que dos mil firmas, figurando el elemento de mayor prestigio de la antigua metrópoli.

Correspondencia sobrante

Carlos García, de San Ramón; Elsavar, de Limón; Silvia de Marín, de Puntarenas; Deisi Castro, de Siquirres; Darío Angulo y señora, de Desamparados; Darío Angulo y señora, del mismo lugar; Tela Guyant, de Puntarenas; José María Castillo, de Santa Bárbara; Antonio Pérez Izquierdo, de Tierra Blanca; Jones, de Puntarenas; Aida Villalobos de Vargas, de Liberia; Abelardo Aguilar Alfaro, de Limón; Jorge Rogers, de Limón; Manuel González, de Puntarenas; Rafael Granados, San Pedro; Carlota Castro, de Bolsón; Carlos Segura, de Siquirres; Nicomedes Masís, Santa Ana.

El Jefe de Oficina,

EVARISTO SOLERA S.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

Sobre la próxima lucha política

La prensa periódica que aspira a una plena independencia ha manifestado por algunos de sus órganos, el empeño de trabajar por darle nuevas orientaciones a la próxima lucha política. Se critican los procedimientos antiguos, se hace ver la inutilidad de casi todos ellos se hace sentir el mal social que significan estas campañas nuestras, y se propugna por algo nuevo. Verdad es que también ha sucedido lo mismo en otras épocas: que hay una parte de la sociedad que no gusta de nuestras campañas políticas o que no encuentran interés en ellas. Hay otra, casi la más grande, la de los campesinos, a la cual positivamente no le importa una campaña política. Qué valor tiene para el campesino el odio entre las gentes de la ciudad? Qué puede interesarle a su alma estas inquinas que él no padece? Su norma para apreciar esto debe ser otra: su norma es su propia vida. Su paz aldeana, su trabajo, su salud y la de sus hijos, cuando más, el sentirse protegido por el derecho de su país cuando se cree amenazado en sus intereses. Le importaría esto también acaso porque en su pueblo hay que hacer una escuela o porque hay que hacer un camino. Por cuestiones personales ajenas a él mismo; porque unos a otros se cobren deudas morales, porque aquellos aspiren al mando, por lo que el mando tiene de vicio;

porque tales o cuales quieran implantar doctrinas sociales o políticas, nada. Todo esto está por encima o por debajo de su espíritu. Un día de tantos ve en la plaza pública de su pueblo al que dicen que es el candidato de su partido. Tal vez conoce su nombre; tal vez sabe de él que ha ejercido poder; tal vez. Ese es el candidato de su partido, por quien hay que dar un grito. Si este candidato hace un discurso, también debe aplaudírsele si los otros le aplauden. La política para el campesino se reduce a unos cuantos hechos de esta naturaleza.

El deseo es hacer la campaña de otra manera. Sin apasionamiento, sin odios individuales, sin esta locura desmandada, que es una campaña entre nosotros. Siempre se habla de doctrinas. Cultivemos doctrinas en el alma popular, dicen las personas bien intencionadas, porque todo esto es de personas bien intencionadas.

En verdad, todos podrían trabajar en este noble propósito de renovar algunas de nuestras costumbres políticas. No se falsee, sin embargo, el concepto exacto de las cosas: qué es una campaña política? Considerémosla como un encuentro de fuerzas sociales que tratan de cristalizarse en lo que se llama un partido político para cumplir estos o aquellos fines. Supongamos que esas fuerzas no son el mal, precisamente. Supongamos

que la sociedad necesita de ellas para organizar su vida. Sólo esta consideración ya implica la idea de un forcejeo entre intereses contradictorios. La lucha tiene que haberla entonces: la lucha significa acción y una acción bien disciplinada no pierde de vista el objeto que persigue. La acción persigue una victoria. Los que en una acción cualquiera dejan de lado esta finalidad fundamental, aceptan por propia voluntad una derrota. Las campañas políticas están llenas de vicios, pero poseen su virtud propia: despiertan el interés dormido del ciudadano; le hacen sentir ciertos valores que antes eran indiferentes para él, por ejemplo, le hacen pensar en cuál es el mejor hombre para que en un momento dado gobierne a su país.

Tienen razón los que no quieren las tribunas políticas convertidas en escándalo; los que no quieren que la pasión aconseje malamente a los hombres; los que no quieren todas estas argucias y triquiñuelas de que se valen nuestros partidos políticos para obtener un éxito.

Pero contra todos estos deseos generosos el político opondrá un principio activo, diabólico para unos o providencial para otros: al enemigo hay que aplastarlo.

ROMULO TOVAR

Roberto Córdoba Marín

Cuando una tragedia sume en dolor un hogar querido, el alma se oprime y del corazón brotan raudales de sentimientos de aflicción. Y la tragedia se cernió en un hogar querido por todos: el de nuestro buen amigo don José Manuel Córdoba y su señora esposa doña Lidia Marín de Córdoba.

Roberto, el pequeño Roberto que apenas contaba siete años de edad, y que era la felicidad de aquellos amantes esposos, rindió su tributo a la vida de una manera trágica.

Era bueno, y su espíritu se iba moldeando en todas las virtudes y en el carácter sincero y en la nobleza de alma de su padre que supo también infiltrarle hondos sentimientos de bondad y de

amor hacia las cosas provechosas.

La vida da sus alegrías y

también sus dolores. Y el destino troncha esas alegrías del vivir, dejando luto en los

corazones y lágrimas en los ojos. Es una cruel fatalidad a la que todos tenemos que someternos, y ahora ha tocado en turno pasar por esa amarga prueba a un amigo leal en quien todos toman como un ejemplo digno para las luchas por la existencia.

El entierro de Roberto ha de verificarse hoy a las cuatro de la tarde. Será un desfile más del dolor hacia el Cementerio, fría Necrópolis del descanso eterno.

Y nosotros acompañaremos sus restos con la tristeza en los corazones porque nos hacemos partícipes del duelo que embarga a los afligidos padres en esta suprema hora de mortal angustia.

ROGELIO GOLCHER

Roberto Córdoba Marín

Ha muerto

Por este medio se invita a todos los Reformistas y amigos del Partido Unión Nacional a que asistan a sus funerales que han de verificarse hoy a las 4 p. m. en el Templo de La Merced y acompañar sus restos hasta el Cementerio General.

San José, miércoles 3 de febrero de 1927.

Aniversario de la coronación de Su Santidad

El día 6 del corriente mes se celebrará en Roma el aniversario de la coronación de Su Santidad.

Con tal motivo en esa fecha las dependencias oficiales, legaciones y consulados procederán a izar el pabellón nacional.

Los deportistas peruanos

Se están ultimando las gestiones para que a fines del mes entrante nos visite un equipo de foot ball del Perú.

Se trata del campeón nacional, los Chalacos, quienes jugarán contra La Libertad y el Herediano cuatro partidos en el Estadio Nacional.

Se usa nueva aplanadora con mucho éxito

La nueva máquina que importó Vías Públicas, se usa para arreglar calles. Ya se ha usado en varias cuadras y el resultado ha sido muy bueno produciendo gran economía de tiempo y de peones.

Actividades agrícolas

En la última Asamblea General de Socios de la Sociedad Agrícola Jiménez Plantation se acordó prorrogar por un segundo período de diez años, que se ha iniciado el mes entrante el término de esa Sociedad.

La Quiroga ya no llegará

Mucho entusiasmo había despertado la torneé artística de la Sra. Quiroga y nuestros amantes del teatro estaban listos para presenciar las representaciones ofrecidas por el agente.

Pero noticia cablegráfica de última hora ha comunicado que por ahora el viaje se ha suspendido y quizás llegue a fin de año.

El jueves habrá otra sesión municipal

Nada menos que diez presupuestos extraordinarios hay por despachar en la Municipalidad, tanto de ella como de las tres comisiones.

Urge el despacho de estos asuntos y como no alcanzó la sesión municipal de anoche para resolverla, se acordó suspender la sesión y seguirla el jueves a las 20 horas.

Es un poco difícil completar el quorum; los municipales empiezan a aburrirse y otros están veraneando.

La sesión del martes fue presidida por el Lic don Carlos Brenes.

Rol social josefino

El caballero don Paul Bremaud y su señora doña Odilie Mangel de Bremaud partirán esta semana para París.

—El representante de la Fábrica Siemens de Berlín, don Carlos Gutman y su señora parten el sábado para el exterior. Les deseamos viaje muy feliz.

—La señorita María Peters ha tomado su pasaporte para Europa. Lleve la estimable señorita viaje muy feliz.

—Don Joaquín Vargas Coto estuvo ayer en Tres Ríos.

—En Coronado estuvo el Lic. don Manuel Castro Quesada.

Un agente de la fábrica

Ford

Muchos días ha permanecido en esta capital el caballero don Daniel Evans, quien trajo al país la representación de la conocida fábrica de automóviles Ford.

Vino a visitar la agencia general a cargo de los señores P. Arango y Co.

En estos días se exhibirá el primer lote de nuevos automóviles Ford que se han modernizado y que son la moda de 1927. El precio de ellos se ha bajado considerablemente y posiblemente se venderán más baratos, siguiendo el sistema de pagos escalonados.

El señor Evans saldrá por el Pacífico y va con rumbo al Salvador donde la construcción y apertura de grandes carreteras está aumentando de un modo colosal, hasta el punto que se están dejando los bueyes y las carretas.

Imp. GERMINEAL

EN TAL DIA...

FEBRERO 2 DE 1852. — ATENTA-
DO CONTRA ISABEL II

El matrimonio de los reyes de España D.^a Isabel y Don Francisco de Asís había logrado un fruto de bendición, con gran alegría de los regios consortes y de sus numerosos amigos. Su Majestad la Reina estaba restablecida completamente de las naturales molestias del alumbramiento. Y se decidió que saliese a misa de Purificación, designándose para tal acto el 2 de febrero, día en que la Iglesia Católica—nuestra Santa Madre—celebra la festividad de la Purificación de la Virgen.

Esto ocurría el año de gracia de 1952, y en la villa y corte.

La comitiva había salido de la capilla de Palacio, donde, antes de ponerse en marcha, había orado brevemente la Reina, y entre una doble fila de alabarderos, que contenía al público, se dirigían por las antecámaras al pórtico para encaminarse a la iglesia de Atocha, templo en el que el acto religioso iba a celebrarse, cuando de pronto todo el cortejo hubo de detenerse.

Un sacerdote de aspecto venerable rompió la viva muralla de guardias y se arrodilló, interceptando el paso. Si quien tal hizo hubiera sido un seglar, seguramente le hubieran expulsado con malos modos; pero era un clérigo, y nadie le dijo nada; antes bien, todos se apartaron para dejarle obrar libremente, con arreglo a lo que juzgaban sus piadosas intenciones. La Reina lo vió y sonriente se encaminó hacia él, creyendo trataba de entregarle algún memorial.

¡No era mal memorial el que se traía preparado el reverendo padre!

Apenas Doña Isabel estuvo al alcance de su brazo, el cura se irguió fieramente, y sacando un puñal que ya desnudo ocultaba bajo el manto, la asestó una puñalada que la hizo caer desvanecida.

Después, arrojando el puñal al suelo, le dijo, clemente, aquel santo varón: «Tie-

ne bastante!» Y se entregó en manos de los alabarderos, sin oponer la menor resistencia ni tratar siquiera de huir.

Inmediatamente fué conducido al próximo cuerpo de guardia, y allí presentó su primera declaración, confesando llamarse Martín Merino, ser sacerdote, tener sesenta y tres años y haber nacido en Arnedo. También afirmó no tener cómplices.

Mientras, su víctima era reconocida por los médicos, los cuales le apreciaron una pequeña herida de cinco o seis centímetros de extensión, que, según dijeron, no ponía en riesgo la vida de la Reina si el arma no estaba envenenada.

Esta hipótesis hizo estremerse a los que escuchaban el diagnóstico, y para dilucidar tan importante extremo se decidió interrogar al agresor. El propio presidente del Consejo, señor Bravo Murillo, fué quien preguntó al cura Merino si el puñal que había empleado tenía la hoja impregnada de alguna sustancia venenosa.

Y aquel virtuoso clérigo, al oír la pregunta, exclamó, dando así a conocer la bondad de su alma religiosa: «¡Caramba, no dién ello!» Y añadió en seguida, apesadumbrado: «¡Siempre se olvida algún detalle!»

El cura Merino fué sentenciado poco después a muerte y ejecutado, sin que consintiese en revelar los nombres de los cómplices que le impulsaron al crimen. ¿Los tuvo? ... Yo no lo sé.

Cronistas de aquella época hay que dicen que no los tuvo, y en cambio, hay otros que dicen que sí, y hasta llegan a señalarlos entre los jefes de cierta facción política militar, cosa que yo no haré, porque esa facción existe aún, y no tengo necesidad de buscarme disgustos.

Disgustos, y con gente de armas tomar, no. La vida no es eso, amigos míos; la vida es vivir en paz hasta con los tradicionalistas, y el mayor tiempo posible.

LUIS DE OTEYZA

Ecós de la visita del Lic. González Víquez a Puntarenas

Solamente el que haya ido a Puntarenas, acompañando al Licenciado don Cleto González Víquez en su visita política, pudo darse exacta cuenta de lo que significó el imponente recibimiento que se le brindó por todo el pueblo entusiasmado.

Desde su llegada a Esparta, el desbordamiento de entusiasmo fue tal, que aún se comenta ese acontecimiento como uno de los más altos exponentes de simpatía y admiración para el ilustre ex-Presidente de la República.

Esparta y Puntarenas han dado la nota más significativa. El sentimiento de aquellos pueblos se unificó en una armonía de civismo y de cultura, para expresar su decidida voluntad hacia una causa que es fiel reflejo de los ideales patrios y de los más hondos anhelos de las clases trabajadoras. El alma popular se agitó unánime, impelida por una irresistible fuerza de admiración, y el puerto tomó los caracteres de una inmensa marejada humana, que se arremolinaba, se iba de un lado para otro, agitándose y agitándose en el continuo afán de aclarar al candidato, cuya figura anciana se destacaba como un simbolismo de respeto, de sinceridad, de honradez y de rectitud.

La muchedumbre que ve en el Licenciado González Víquez a la genuina encarnación del mandatario republicano, del hombre representativo de una verdadera democracia, se aglomeró en la estación para vitorearle. Aquello fue algo poco común y desde entonces el pueblo se consideró de fiesta. El trajinar de gentes desahogadas de brindar un saludo franco al distinguido visitante, era continuo. Todas las clases sociales de Puntarenas, como una avalancha de fraternidad, tendieron su mano, al que en ese momento parecía un heraldo de paz futura y de bienestar nacional.

Las calles principales fueron invadidas por el pueblo en una fiesta de civismo y de cultura, para rendir justo homenaje al meritisimo ciudadano, que en épocas de duda, supo dar a su personalidad el carácter de primer Presidente Republicano de Costa Rica. Porque téngase en cuenta que antes de la administración González Víquez, los gobiernos, o mejor dicho, los Presidentes de la República se investían con un carácter autoritario que no permitían ningún acto que no fuera producto exclusivo de sus propias iniciativas. No había libertad de prensa, no había libertad de palabra; el Congreso Constitucional estaba supeditado al mandato del Jefe del Ejecutivo; el derecho electoral era un mito. El pueblo anhelaba vivir una vida de República, y entonces fue cuando se formó el Partido Republicano para la consecución de ese ideal por tantos años soñado.

Y en esa lucha titánica de un puñado de patriotas, fue cuando el ex-Presidente Esquivel hizo desterrar a los otros candidatos, para dejar el campo al Lic. González Víquez. Una vez en la presidencia, fue cuando surgió la indecisión entre los Republicanos que lo habían combatido arduamente. Pero, ¡qué sorpresa para éstos!

La prensa, un tanto medrosa al principio, comenzó a ocuparse de los asuntos del Gobierno, y poco a poco cobró toda la confianza, hasta el punto de criticar sus actos hasta en artículos un tanto subidos de tono. Los ciudadanos pudieron opinar libremente, porque hubo también libertad de palabra; el Congreso recobró sus fueros de Poder independiente y autónomo, y todo el país se encarriló por una era de libertad y de trabajo. Y lo que es más meritorio aun, hubo el respeto absoluto a la Ley Electoral; entregándose la presidencia, en buena lid, al Lic. don Ricardo Jiménez. Es decir, que fue el Lic. González Víquez quien hizo República, y por consiguiente, fue el primer Presidente Republicano que tuvo nuestra patria.

Ahora vuelve a surgir su figura respetuosa a la arena política. Y los recuerdos de sus actos de buen gobernante se avivan como un chispazo de vida republicana, para que todo un pueblo le aclame, puestas las miradas en él, para una mejor vida de concordia y de paz.

Y fueron los espartanos y los puntarenenses a quienes tocó en suerte ser los primeros en dar esa edificante nota de espontaneidad y simpatía al verdadero republicano que supo mantener su gobierno en el más alto prestigio y en el más honroso decoro.

La actitud gallarda y noble de las ciudades de Esparta y Puntarenas; son el exponente de lo que ha de ocurrir en todo el país, porque ya el pueblo sabe cuál es el camino que ha de tomar en esta lucha política trascendental en que se ponen en juego los destinos de la patria.

ROGELIO GOLCHER

Problema racial en México

Apasionada polémica acaparada en estos instantes la atención del escaso público que por cosas serias se interesa. ¿Debe ser indígena, mestiza o hispánica la formación espiritual de México?

Contestando indirectamente a estas tres preguntas, varios escritores, historiadores y políticos, se han entregado a un frenético baile de argumentos que tienden a denigrar la porción racial que no les simpatiza, y a cubrir de pétalos la que es objeto de sus preferencias. Tan apasionados se me antojan los unos como los otros, tan injustos para ello y tan praciales.

En América hay dos clases de pueblos, o mejor dicho tres:

1ro.—Los que se formaron a base de inmigración europea y que por lo mismo son como prolongación de la civilización occidental adaptada al nuevo medio.

2do.—Los que están formados por la fusión de la raza conquistadora y los indígenas.

Y 3ro.—Los que son el resultado de la amalgama de tres razas: la conquistadora, la indígena y la exportada de África.

México pertenece al segundo grupo. Su proporción de extranjeros no españoles es insignificante y los miles de norteamericanos que viven en su territorio, no llegan, si no excepcionalmente a confundirse con la familia del país.

Hasta el movimiento revolucionario de 1910 encabezado por ese sublime loco que se llamó Francisco I. Madero, México no merecía el título de nación. En realidad era una colonia independiente, libre, autónoma, en la cual gobernaba una casta, descendiente directa de los conquistadores, explotando como a bestias, o, por lo menos, como a gentes absolutamente extrañas, diferentes, inferiores, a los directos descendientes de los conquistadores. Entre una persona «decente» y un «pelado» había, — todavía subsiste a pesar de la Revolución, — la misma diferencia que hay actualmente entre un «colono» de Nueva Zelanda y un indígena, entre un administrador colonial de Zululand y un zulú, entre un oficial británico y un «telah», entre cualquier hijo de una metrópoli conquistadora y cualquier hijo de un país colonizado. En realidad el sistema de las odiosas encomiendas seguía funcionando después de la guerra de la independencia; los indios, descendientes de los guerreros aztecas, sólo habían contribuido con su sangre a liberar a sus amos nacidos en la tierra de sus mayores, de las imposiciones del lejano monarca español; los blancos de la antigua colonia convirtieron en sapatría independiente lo que fuera un feudo vasallo hasta entonces. Los indígenas siguieron siendo esclavos.

Ignoro la calidad de patriotismo de los que durante todo el reinado del General Porfirio Díaz fueron la Corte y tuvieron en sus manos riquezas, poder, empleos y favores,

pero he podido observar que actualmente esos señores no ven con indignación la posibilidad de una nueva conquista, o, por lo menos, de un indigno vasallaje. Con la ayuda de un espíritu práctico del siglo, que a tantas bajezas e ignominias se presta, que tanto deshonor justifica y a tanta prostitución secunda, los destronados porfiristas, — con muchas excepciones, por suerte, — consideran que es preferible un México bajo la imposición extranjera antes que seguir en manos de la mayoría mestiza que rige actualmente sus destinos. En ellos ha predominado el sentimiento racial, casi de casta al patriótico; no pueden concebir, tal vez sinceramente, que los «pelados» inferiores sean capaces de gobernar, administrar y comerciar con ellos; por esto es que critican sin analizar todo cuanto los hombres de la Revolución de 1910 están haciendo para crear, afianzar y desarrollar la nacionalidad mexicana, el sentimiento de solidaridad patriótica y la conciencia de la justicia igual para todos, base de los vínculos fraternales que dan unidad a toda nación definitivamente formada.

El problema racial de México se hubiese convertido en imposibilidad si el régimen porfirista subsiste mucho tiempo más; si los blancos descendientes de los conquistadores y sus secuaces, — instrumentos o asociados mestizos e indios, — logran prolongar la dictadura a través de otros dictadores semejantes al General Díaz, la división, la incompreensión, el distanciamiento y el odio entre la casta dominadora y la dominada sería tal al cabo de tres o cuatro generaciones, que es imposible prever la forma en que se hubiera producido el fatal levantamiento de la mayoría española; en cambio, es fácil suponer lo que haría la minoría dominadora teniendo en cuenta el espíritu que la anima hoy.

Es seguro que llamarían en su ayuda al extranjero mediante concesiones equivalentes a la pérdida de la independencia. Los monárquicos franceses lo hicieron en 1879, los zaristas rusos lo hicieron en 1918, los imperialistas mexicanos lo hicieron ya cuando aceptaron la llegada de los regimientos galos para apoyar y defender la corona de Maximiliano...

Los hombres de la Revolución que se inicia en 1910, están resolviendo el problema racial en México. ¿Qué se cometen errores, injusticias, abusos, ingenuidades? Es cierto, pero todos los hombres de buena voluntad que se proponen llevar a buen término esta obra gigantesca, están animados por una divina y patriótica fe, por un entusiasmo razonador, por una gran tenacidad. Quieren hacer de México una patria, solidaria, fuerte y rica, una patria que, como otra, cualquiera que sea orgullo para el que pertenece a ella, sin tener en cuenta el color de la piel.

ALEJANDRO SAENZ

COSTA RICA EN LA MANO

Unuario de información y guía de interés general

PRECIO DEL EJEMPLAR: ₡ 2-00

Franco de porte a toda la República—Pedidos a

Librería Española de María viuda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 v. al W. del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

Depósito y aserradero de Maderas

A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

APARTADO 334

TELEFONO 61

La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte

Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cént.

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO

Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guarnardó (España)

La Tercera Conferencia Comercial Panamericana

Los delegados reciben a los aviadores norteamericanos

La aviación es uno de los temas que se han incluido en el programa de la Conferencia Comercial, bajo el tópico general de los transportes, como factor en el desarrollo del comercio interamericano. La facilidad de comunicaciones siempre ha sido un elemento importante en el comercio internacional, — elemento que se ha estudiado con especialidad en muchas conferencias panamericanas. Como resultados de estas deliberaciones las facilidades del transporte marítimo han mejorado notablemente, pudiendo asegurarse que, con pocas excepciones, los medios de comunicación por vapor, tanto en el comercio costanero como internacional, son ahora más o menos adecuados.

Aparte del papel tan importante que desempeñan los ferrocarriles en el desarrollo interno de una nación, sirven como distribuidores de poderosa ayuda al transporte marítimo, así en el comercio de importación como en el de exportación. También en este particular la mayoría de las repúblicas del hemisferio occidental han alcanzado un progreso muy rápido, contando con líneas que unen sus principales ciudades y se extienden por muchos kilómetros hacia el interior.

Como resultado de estas mejoras en los transportes marítimos y ferroviarios, las naciones americanas se han colocado en íntimo contacto con los mercados mundiales y se han convertido en importantes elementos de la vida económica de las demás naciones.

Dos nuevos elementos

han entrado a figurar en años recientes, a saber, el transporte por automóvil y por aeroplano. De estos dos el primero ha alcanzado el más rápido desarrollo, recibiendo en la actualidad la atención de todas las repúblicas americanas.

Varias de estas naciones han formulado proyectos para la extensión de sus sistemas de vialidad, manifestándose en todas ellas un marcado interés en favor del automóvil, como medio de transporte. Esto lo comprueba la participación de muchos de esos países en los varios congresos panamericanos de vialidad, así como en la fundación de las Juntas de Educación Vial destinadas a fomentar la construcción de carreteras para automóviles.

Uno de los rasgos más interesantes de la Tercera Conferencia Comercial Panamericana que, bajo los auspicios de la Unión Panamericana se reunirá en Washington el 2 de mayo del corriente año, será la participación de los delegados en el programa que se arreglará para dar la bienvenida a los aviadores panamericanos a su regreso de la América Latina. Como los mencionados aviadores deberán llegar a Washington el domingo 1º de mayo, y como los señores delegados a la Conferencia Comercial se reunirán en esa misma fecha, la recepción oficial de dichos intrépidos aeronautas será todavía más significativa ya que el programa se redactará teniendo en cuenta la presencia, en ese entonces, de delegados procedentes de todas las naciones visitadas por aquella flota aérea.

Cocinas para campán

Sin olor
Sin mecha
Sin humo
de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras donde

BOLAÑOS Y ULLOA

La actitud del Departamento de Estado norteamericano y la Doctrina Monroe

El «New York World» en un editorial publicado últimamente acusa a la Secretaría de Estado de querer vehementemente la guerra contra México y denuncia al al pueblo de los Estados Unidos las tendencias de sus gobernantes. Dice «The World» que si el mundo no interviene prontamente la guerra será inevitable porque a ella arrojan a los Estados Unidos unos cuantos financieros que tienen el deseo de terminar de apoderarse de la América Continental. Refiriéndose a las declaraciones formuladas por el Secretario de Estado ante la Comisión de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos, «The World» declara que tales manifestaciones constituyen una propaganda oprobriante que se está haciendo contra el gobierno mexicano.

Añade que Mr. Kellogg con esas palabras, ha declarado prácticamente la guerra a México. El editorial en cuestión contiene cargos terribles, manifestaciones enérgicas, viril escuela de las que se consignaron en estos últimos días en sus mismas columnas.

«The Times», en cambio, recoge francamente las manifestaciones del Secretario de Estado con aplauso, y dice que los Estados Unidos no deben de dudar jamás de proseguir en sus tendencias imperialistas, si el Imperialismo es necesario para defender las instituciones actuales y las tendencias de su gobierno. Aplauda la actuación de la Cancillería en el caso de Nicaragua y México, afirmando que ahora la doctrina de Monroe entra por el camino que tradicionalmente tenía deparado, puesto que ya ha llegado el momento de que se proteja no sólo el Continente con-

tra las agresiones de Europa, sino también los derechos de los norteamericanos residentes en ellos, que es la primera misión del gobierno norteamericano.

El «Times» dedica sin poner más reparos un vibrante editorial que recuerda, por su factura de exaltación, a los que publicaran en los años anteriores a la guerra los periódicos alemanes hablando de la superioridad germánica, de la necesidad de dominar al mundo entero. La Doctrina de Monroe, según el «Times», ha sufrido una nueva interpretación, y esta vez, al decir de la publicación, es la única en que se ha dado en el clavo.

El «Herald» canta un himno de alabanza a la política de Mr. Kellogg, afirmando que en estos instantes él ha sido el único que ha sabido interpretar fielmente el sentir del pueblo de los Estados Unidos en los problemas de la América Latina.

Celebra el «Herald» que Mr. Kellogg haya reconocido públicamente que los Estados Unidos profesan el Imperialismo, puesto que ya se sabía que se venía siguiendo esa tendencia desde hacía muchos años.

El mismo «Herald» con entaba ha poco que el mismo Jefferson era uno de los más fervientes imperialistas, y que el Imperialismo de Jefferson fué heredado por el Presidente Monroe, el cual supo aplicarlo a su famosa doctrina, tendencia que es menester expresar, según el «Herald», de otra manera distinta de la que se ha dado hasta ahora por interpretación. Alexander Hamilton, otro de los fundadores de la Nacionalidad, fué también Imperialista, formulándose su Imperialismo en la fórmula: «La Federación

El sensible accidente de ayer

Profunda impresión ha causado la desgracia que aflige desde ayer el hogar de los esposos don José Manuel Córdoba y señora Lidia Marín de Córdoba.

A las dos de la tarde un hijito de las personas nombradas, de siete años de edad, y llamado Roberto, jugaba con una caja de fósforos y en un momento dado se incendió las ropas, siendo rápidamente envuelto por las llamas.

A pesar de que lo más pronto que se pudo, apagaron el fuego que lo cubría, el pequeño Roberto sufrió terribles quemaduras que le ocasionaron la muerte a las seis y media de la tarde.

Sus funerales se verificarán hoy a las 4 de la tarde en el templo de la Merced, de donde serán conducidos sus restos al Cementerio General.

Reciba el señor José Manuel Córdoba y su señora esposa nuestra más sentida condolencia.

Obras de ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a \$ 5.00 el tomo empastado.

El olmo del paseo, novela.
Crainquebille, cuentos.
El crimen de un académico, nov.
El libro de mi amigo.
La vida en flor, novela.
Los deseos de Juan Servien, nov.
La camisa, novelas.
La rebelión de los ángeles, nov.
Opiniones de Jerónimo Coignard.
El pozo de Santa Clara, novelas.
Baltasar, novelas.

Americana debe de extenderse desde el Océano Artico hasta el Istmo de Panamá, borrando fronteras y diferencias de raza y nación por medio de una política de amalgama que debe de perseguirse por nosotros.

Según el «Herald», este es un imperialismo natural, que debe de satisfacer a todos los buenos norteamericanos; y, por lo tanto, felicitarse de poseer un hombre de la habilidad de Mr. Kellogg, que de tan feliz manera sabe llevar a cabo los programas de los fundadores de la nación.

En cambio, el «Brooklyd Daily Eagle» no está conforme con esa política, y cree que es pernicioso seguir en ella, que los otros fundadores de la nación creían que sus límites estaban hasta aquellos países que pudieran formar parte de la Unión como Estados, finalidad que ya se ha alcanzado. Comenta desfavorablemente la política del Secretario de Estado, Kellogg, comparando su declaración contra México con la nota emitida por el Secretario de Relaciones Exteriores mexicano, Lic. Aaron Sáenz, sobre el mismo asunto, palabras que califica de sensatas y que elogia por el alto sentido de patriotismo que contienen.

COMEDIAS * DRAMAS * SAINETES

JACINTO BENAVENTE
Los intereses creados / La ciudad alegre y confiada \$ 1.00
La virtud sospechosa 1.00
Rosas de otoño / La honra de los hombres 0.60
La comedia de las fieras / Los malhechores del bien 0.60
La noche del sábado / La ley de los hijos 0.60
Alfilerazos 0.50
Señora ama 0.50
La otra honra 0.50
La malquerida 0.50
Los nuevos yernos 0.50
El collar de las estrellas 0.50
M. LINARES RIVAS
La raza 0.50
Como buitres 0.50
La garra 0.50
El marido de la estrella 0.50
Fantasmas 0.50
G. MARTINEZ SIERRA
Juventud, divino tesoro 0.50
Para hacerse amar locamente 0.50
Madrigal 0.50
Madame Pepita 0.50
Vida y dulzura 0.50
P. MUÑOZ SECA
El llanto 0.50
El ardid 0.50
El conflicto de Mercedes 0.50
Las hijas del rey Lear 0.50
La pluma verde 0.50

CARLOS ARNICHES
La honra de don Juan 0.50
¡Qué hombre tan simpático! 0.50
Las lágrimas de la Trini 0.50
J. y S. ALVAREZ QUINTERO
Los leales 0.50
El ilustre huésped 0.50

FEDERICO OLIVER
El azar 0.50
El pueblo dormido 0.50
Los cómicos de la legua 0.50
MARCELINO DOMINGO
Vidas rectas 0.50
El pan de cada día 0.50
J. FERNANDEZ DEL VILLAR
Mimi Valdés 0.50
Colonia de lilas 0.50
La prudencia 0.50

OSCAR WILDE
Una mujer sin importancia 0.50
Un marido ideal 0.50

DIVERSOS AUTORES
«¿Y después?», Felipe Sassone 0.50
No hay burlas con el amor, Alfredo de Musset 0.50
Manolito Pamplinas, José M. Granada 0.50
La dama salvaje, E. Suárez de Deza 0.50
La hija del orlo, G. D'Annunzio 0.50
La galana, Pilar Millán Astray 0.50
La nave sin timón, Luis Fernández Ardavin 0.50
Las canas de don Juan, Juan Ignacio Luca de Tena 0.50
Madame Butterfly, V. Gaborondo 0.50
La española que fué más que reina, E. Contreras Camargo 0.50
Trabajos de amor perdidos, W. Shakespeare 0.75
Cuento de amor, Ernesto Martín 0.50
L'Enigma, Paul Hervieu 0.50
Las tenazas, Pablo Hervieu 0.75
La jaula, Luciano Descarves 0.50
No hay burlas con el amor, Calderón de la Barca 0.50
Amor después de la muerte, Calderón de la Barca 0.50
Todas es as obras están a la venta en la Librería Falcó

Ecos Personales y Sociales

Don Rariro Aguilar, Inspector de Escuelas hará un viaje al General.

—Don Pedro Bonase sufrió una operación pero por suerte ya está mejor, de lo que nos alegramos.

—El propietario de esta empresa señor Ricardo Falcó estuvo dos días en Puntarenas.

—En Naranjo contraerá matrimonio el sábado don Faustino Vargas Pérez.

—Don Alberto Brenes Cabrera y señora, celebran la llegada de su segundo heredero.

—Don Carlos Monge, activo Prosecretario de la Gobernación, ya se encuentra mejor, lo que celebramos.

De Pueblos y Provincias

La Municipalidad de Alajuela ha quedado bastante disgustada con el Ejecutivo puesto que rechazó la contratación de la fábrica Siemens que era la designada para fabricar e instalar la nueva planta eléctrica.

—La Northern Railway concedió libre flete ferrocarrilero al Padre Soldati para que traiga de Limón el equipo de imprenta que acaba de recibir de Italia.

—De San Isidro de Heredia nos dicen que hay malestar porque se dejó en la Jefatura una persona ajena al lugar cuando allí se pedía un isidroño. Sin embargo se espera de un momento a otro un cambio.

PARA FAMILIAS

ofrezco un buen surtido de

Provisiones, abarrotes y Vinos

de primera calidad, al por mayor y menor

ALMACEN

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198 — APARTADO 614

PAN PARA TODOS

Excelente Calidad

fabrica don ALBERTO ODIÓ en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Los mejores libros, en la Dirección de La Prensa

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola
doble, Kola Champagne
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

La visita del Licenciado González Viquez a Cartago

En la ciudad de Cartago y pueblos vecinos ha despertado gran entusiasmo el anuncio de la visita del Licenciado don Cleto González Viquez a aquella localidad, visita esa que se verificará el próximo domingo por la tarde.

Y ese entusiasmo también ha cundido en la ciudad capital, donde se cuentan por millares los adeptos a la causa del Partido Unión Nacional, que día con día va tomando mayor fuerza en toda la República.

De aquí acompañarán al Licenciado González Viquez, varios de los principales oradores, y estamos seguros que la reunión en Cartago será un verdadero acontecimiento político. Esta se verificará en uno de los teatros de dicha ciudad, y muchas personas se preparan para ir a la antigua metrópoli en camiones y autos.

Se nos informa que a la llegada del Licenciado González Viquez a Cartago se le hará un magnífico recibimiento por todos sus simpatizadores.

El Gobierno de la Casa Blanca y la China

El Gobierno de Washington está dispuesto a negociar un nuevo tratado con la China, actuando independientemente de los otros poderes, si es necesario, pero no puede abrogar los tratados existentes hasta que los nuevos sean firmados y ratificados por el Senado. Mientras tanto, se mantienen todas las fuerzas navales disponibles en aguas chinas para proteger las vidas y propiedades de los ciudadanos norteamericanos en caso de que las autoridades chinas dejen de ofrecer esa protección. Esta es la sustancia de la muy demorada expresión del Secretario de Estado Kellogg sobre su política china, declaración que fue publicada en Washington y en Pekin, Hankow y Shanghai.

La declaración asegura que los americanos simpatizan con el despertar nacionalista de la China, manteniendo siempre una neutralidad estricta entre las dos facciones chinas, y manifiesta el deseo de tratar con la China «dentro de los términos más amistosos» sobre los tratados injustos.

Todo lo que exigen los norteamericanos en la China, dice

la exposición, es protección y trato igual al de los otros extranjeros en cuanto al derecho de ejercer ocupaciones legítimas sin privilegios especiales, monopolios y esferas de influencia o intereses especiales.

El Secretario Kellogg dice que el único problema es con quien se ha de negociar. «Si la China puede decidirse sobre el nombramiento de delegados que representen a las autoridades o al pueblo de ese país, estaremos preparados para negociar semejante tratado».

Con respecto a los tratados de extraterritorialidad, el Secretario afirma el deseo de Washington de hacer efectivas inmediatamente las recomendaciones de la comisión de extraterritorialidad de Pekin que no exijan cambios en los tratados y de negociar con la China un nuevo tratado que cubra el abandono progresivo de los derechos territoriales como lo ha propuesto dicha comisión «tan pronto la China esté preparada a asegurar protección a los ciudadanos norteamericanos, sus derechos y su propiedad».

Partido Reformista

Jefatura de Acción

Con el fin de determinar cuanto antes la situación del Partido y de iniciar su organización, se ruega a todos los reformistas que tengan en su poder comunicación de esta Jefatura, devolverla a la mayor brevedad debidamente firmada.

ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

El doctor Pupo se excusó de asistir a la sesión de Sanidad

El estimable doctor don Carlos Pupo Presidente de la Comisión Técnica Municipal avisó al señor Gobernador que esta tarde no le será posible asistir a la sesión ordinaria.

Con tal motivo fué citado por la Gobernación el Dr. don Roberto Chacón, suplente de la referida comisión.

Mejores informes que recibimos de la Oficialía Mayor de las Comisiones nos probaron que el reclamo del señor Páez contra la Comisión de Sanidad, no ha sido fallado aún como otro empleado municipal nos había dicho.

Nuevo Médico del Pueblo y Jefe de Sanidad

El doctor don Marcelino Delgado ha sido nombrado Médico del Pueblo de los cantones de Naranjo y Alfaro Ruiz de la provincia de Alajuela.

Se le ha investido además con el carácter de Jefe de Sanidad de esos lugares.

Un pago a la United Fruit Co.

Hace pocos días el Gobierno pagó a la United Fruit Co. la suma de 314.285 que al 4% hacen 1.257.140.

Este dinero se tomó del fondo del empréstito reciente.

Para el Banco Hipotecario

Por intermedio del Ministro Oreamuno el señor Ministro de Hacienda ha pedido a Nueva York todas las fórmulas en uso de los Bancos Hipotecarios de aquella ciudad, a fin de utilizarlas y adaptarlas aquí.

LA NOVELA LITERARIA

A \$ 3.00 EL TOMO

El rebaño de Clarisa, por P. Adam
El año de Clarisa, por Paul Adam
La indomada, por J. H. Rosny
Lorenza Albani, por Paul Bourget
Al revés, por J. H. Huysmans
Bajo el cielo vacío, por J. Bojer
Anos del amor, por M. Tinayre
En rada, por J. H. Huysmans
Mi grande, por Paul Marguerite
Marta Baraquín, por J. H. Rosny
Los derrotados, por Luis Dumer
Las fuerzas de las cosas, por Paul Marguerite
Días de prueba, por P. Marguerite

Estas obras están de venta en la Librería Falcó. Constan de 300 páginas y están editadas por la casa «Prometeo» de Valencia (España).

El domingo jugarán el Herediano y Alajuelense

El domingo próximo se jugará en el Estadio Nacional un sensacional match de foot ball.

Las primeras divisiones del Herediano y la Liga Deportiva Alajuelense jugarán a las nueve de la mañana en honor de los Campeones Nacionales.

Sensible fallecimiento

Ha dejado de existir en esta ciudad la señora doña María Dolores v. de Marchena.

Los funerales se verificarán hoy, a las 4 p. m., en la Iglesia de la Soledad de donde saldrá el cadáver para el Cementerio General.

Reciban sus familiares nuestro sentido pésame.

Asuntos de la Cooperativa

La sociedad Cooperativa Constructora celebrará el sábado próximo, a las siete de la noche, asamblea general en su local.

Es el objeto de la asamblea elegir la Directiva para el corriente año.

La deuda de los vecinos de San José al Municipio es de 228.000 colones

Aceras, cloacas, alcantarillas, agua, alumbrado, retiro de basuras y hasta patentes de comercio que las gentes cumplidas pagan puntualmente al Municipio, son deudas por unos 500 morosos que están anotados en grandes listas que remite el Tesorero municipal señor Zeledón.

La cifra ya liquidada por el Contador señor Jinesta es de \$ 228.000, dineros suficientes para pavimentar toda la Avenida Central desde la California hasta el Estadio.

Anoche ya se le agotó la paciencia al Municipio y acordó proceder inmediatamente al cobro judicial de esa suma.

De suerte que los morosos para evitarse el 10% del abogado y los gastos de ejecución, deben apresurarse al pago.

De la construcción de aceras y de la alcantarilla de las Arias se debe mucho.

Examinando la lista se ve por lo general que no son los pobres y necesitados los más morosos, sino gentes ricas.

El Regidor Madriz estuvo por el cobro extrajudicial pero la mayoría opinó que era preferible sin contemplaciones mediante la enérgica acción del Procurador Lic. Gamboa.

El Contador Jinesta extenderá las certificaciones del caso.

Han urgido a la Municipalidad para que haga estas gestiones las Comisiones de Cañería y la de Vías Públicas.

De otro lado es seguro que el servicio de agua se corte a todos los que lo adeuden.

Murió don Ginés Paredes

Hace ya como 20 años vino al país el caballero cubano don Ginés Paredes y pronto se relacionó con los centros docentes ocupando una plaza de maestro. En 1900 determinó abandonar esas actividades magisteriales y se dedicó a la Contabilidad entrando en el personal de la Aduana de Puntarenas.

Su capacidad y su energía para el trabajo lo hicieron avanzar prontamente y la actual Administración lo elevó al rango de Administrador de la Aduana.

Su salud vino a menos y por eso no hace mucho se radicó temporalmente en Alajuela pensando en su restablecimiento.

Allí lo sorprendió la muerte rodeado del cariño de los suyos.

Mucho se ha sentido la muerte del señor Paredes y en esta ocasión manifestamos nuestra pena a su apreciable familia.

Una portada para el Parque Bolívar

El arreglo del parque Bolívar se va haciendo lentamente. Ya se terminó la callejuela de entrada y el camino se rellenó con los desechos del Colegio de Señoritas. Ahora se está edificando una portada de cemento armado que hacía mucha falta. También las jaulas de las fieras menores se han construido de nuevo.

Sólo si falta dar una buena lavada al mármol del Libertador que está lleno de groseras inscripciones trazadas por los sacrilegos de su memoria.

Para Resfriados, Gripe o Influenza

Para Resfriados, Gripe o Influenza y como preventivo, tómese el **Laxativo BROMO QUININA**. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. **PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.**

Junta de Educación de Oreamuno

Ayer se reunió la Junta de Educación de Oreamuno y eligió la siguiente directiva:

Presidente, Francisco Solano; Vicepresidente, Presbítero Rafael Cascañe; Secretario, Ernesto Ramírez; Vocal, Isaías Rivera.

Nueva Visitadora Escolar

Se dice en los corrillos de maestros que las escuelas femeninas de esta capital tendrán en este curso una contadora especial y hasta se señala para el nuevo puesto a la Sta. Lilia González actual directora de la Escuela Julia Lang.

Ya en otra administración se ensayó ese sistema y dió malos resultados.

Hoy será el primer concierto de la Sinfónica en Guatemala

Por fin arribaron nuestros artistas a tierra guatemalteca. En Puerto Barrios se les dió todas las facilidades del caso para que llegaran prontamente a Guatemala lo que hicieron el martes.

Hoy por la noche será el primer concierto que se espera guste muchísimo.

Inmediatamente seguirán para México vía Ayutla viaje que les llevará por lo menos tres días.

LOS GRANDES PENSADORES

A \$ 0.60 EL TOMO
El socialismo, por J. Jaurés
Creación y Evolución, H. Spencer
La religión, por D. Diderot
El hombre y la tierra, (fragmentos), por E. Reclus
Miscelánea filosófica, por Voltaire
El contrato social, J. J. Rousseau
Palabras de un rebelde, por P. Kropotkin
Temas varios, por Eduardo Benot
La propiedad, por P. J. Proudhon
Reludios de la lucha, (2 tomos), por Pi y Arsuaga
Las clases jornaleras, por Francisco Pi y Margall

UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Diciembre 29 de 1926.

M. M. MARSH Administrador

Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos

A un colón libra - EN EL GALLITO